

NEWSLETTER 4

April 2015



Wertes IG Lehm- Mitglied

Primelduft und erster Blütenstaub sind untrügliche Zeichen des näherschreitenden Frühlings. Frühlingshaft erscheint auch der IG Lehm Vorstand, der mit drei neu gewählten Frauen eine Verjüngung erfahren hat. Mit Elan packen die Neuen an und ermöglichen so, eine grössere Umsetzung spannender Aktivitäten. Im beiliegenden Jahresprogramm findet Ihr ein dichtes Angebot an attraktiven Veranstaltungen. Ich hoffe, dass jeden etwas ansprechen mag.

Tour de Suisse aktuell

Mit der im Februar stattgefundenen Firmenbesichtigung der Thermotec Systemtechnik AG in Erstfeld führen wir den Zyklus weiter. Vier weitere Anlässe sind geplant und zeigen das Lehmbauschaffen unserer Mitglieder. Jeder kann sich im Sekretariat melden, sollte eine laufende oder abgeschlossene Baustelle zur Besichtigung von Interesse sein. Gerne nehmen wir eure Vorschläge entgegen, auch im Hinblick aufs folgende Jahresprogramm 2016.

Der nächste Tour de Suisse aktuell -Anlass findet am **Samstag, 25.April 2015** statt. Wir besuchen Christoph Käsermann in Sternenbergl ZH und lassen uns von seinen Arbeiten inspirieren. Aus organisatorischen Gründen bitte ich um eine Anmeldung bis 18.April.

Workshop 1/2015

Wir suchen für die Durchführung des 1.Workshop noch eine geeignete Baustelle zum Thema Grundputz-händisch und maschinell verarbeiten, Baustellenmischung vor Ort, Untergründe, Anschlüsse. Ein provisorisches Durchführungsdatum ist fixiert: der Fr./Sa. 3./4.Juli 2015. Wer ein laufendes Projekt in Planung hat, soll sich bei Ralph Künzler melden.Tel: 078 865 59 50. Es wäre sehr toll, wenn sich etwas geeignetes finden liesse.

Neue IG Lehm Mitglieder

Es freut mich ausserordentlich, euch unsere neuen Mitglieder vorzustellen:

Alex Hauenstein, Architekt aus 5452 Oberrohrdorf - Firmenmitglied seit März.2015
König Malerei GmbH, Malerbetrieb aus 8274 Tägerwilen - Firmenmitglied seit Febr.2015
Terrafresko, Daniel Lüthi aus 4542 Luterbach - Firmenmitglied seit Febr.2015
Astrid Dolci, Bauleiterin aus 8032 Zürich - Einzelmitglied seit März.2015
Sebastian Söhnle, Architekt aus 8005 Zürich - Einzelmitglied seit Febr.2015
René Kolb, Allrounder aus 2613 Villeret - Einzelmitglied seit Febr.2015

Der Vorstand begrüsst Alex, Claudia+David, Daniel, Astrid, Sebastian und René ganz herzlich in unserem Fachverband.

Swissclay

An der Startsituation Swissclay vom 9.März 2015 hat sich eine kleine eingeladene Gruppe getroffen für ein Brainstorming zum Thema einerseits und andererseits um eine Arbeitsgrundlage zu schaffen für das 2.Treffen, zu dem sämtliche Interessierte der IG Lehm eingeladen werden.

Am Tisch sassen Vertreter des Vorstands, Lehmbauer aus der Praxis, Planer, Baustoffhändler und Lehmstoffproduzent. Somit war gewährleistet, dass alle Interessen der Lehmbauszene CH vertreten sind. Entsprechend vielfältig präsentierten sich die vorgebrachten Erfahrungen, Hoffnungen und Erwartungen.

Folgende Schwerpunkte kristallisierten sich heraus:

1. Die Förderung lokaler Lehm-Produkte macht Sinn: Grauenergie, Transportwege, Regionalität.
2. Der Lehmbau CH polarisiert sich: Repräsentative Grossprojekte (Triemli, Ricola) stehen einer Vielzahl anonymer Bauten gegenüber, wo hauptsächlich Lehmfeinputze und Lehmplatten verarbeitet werden. Individuelle herausragende Projekte wie sie in den 2 IG Lehm DVD's dokumentiert wurden, fehlen zusehends.
3. Nach Jahren mit Umsatzwachstum stagnierten die Verkaufszahlen im Lehm-Baustoffhandel 2014.
4. Für lokal produzierte Produkte besteht (noch) kein Absatzmarkt.
5. Verschiedene Initiativen für Schweizer-Lehm scheiterten in den vergangenen 20 Jahren: Albinat, St.Pierre, Claytec CH

Die Startgruppe Swissclay schlägt folgende weiteren Schritte vor:

Ein Treffen mit sämtlichen Swissclay-Interessierten am Montag, 11.Mai 2015:

Bildung von Arbeitsgruppen zu folgenden Themen:

- Geschichte Lehmprodukte CH
- Erfassen des aktuellen Lehmbaumarktes CH. Absatzvolumen nach Produktgruppen
- Erarbeiten einer Liste von lokal hergestellten verfügbaren Lehmprodukten, zugänglich für alle via IG Lehm- Website
- Erarbeiten einer Online-Plattform auf der IG Lehm Website: aktuelle Angebote von Produkten, Infrastruktur und Mitarbeit auf laufenden Baustellen, Networking, Erfahrungsaustausch
- Tendenzen Lehmbau CH/international: Anstossen eines Thinktanks für Visionen für zukünftige Lehm Anwendungen und Entwicklungen

Weitere Arbeitsgruppen können während des Arbeitsprozesses entstehen.

Mai -Dez.2015:

Die Arbeitsgruppen treffen sich autonom zur Bearbeitung ihrer Schwerpunkte. Protokolle der Meilensteine gehen an die andern Arbeitsgruppen. Der IG Lehm Newsletter berichtet zuhanden aller Mitglieder über den Stand der Arbeiten.

Januar 2016:

Im Rahmenprogramm der GV 2016 oder an eigener Veranstaltung Anfang 2016 wird der 'Stand der Dinge' zum Thema Swissclay präsentiert.

Einladung an alle Interessierten IG Lehm-Mitglieder:

Swissclay Sitzung am Montag, 11.Mai 2015, 17:30h

Ort: Arba-Bioplan, Rosenstr.14, 8400 Winterthur

Wer: für Interessierte der IG Lehm mit Kapazität für eine Mitarbeit in einer der obengenannten Arbeitsgruppen.

Bitte Anmeldung per Mail ans Sekretariat mit Arbeitsgruppen-Präferenz bis 5.Mai 2015

Ich wünsche viel Erfolg bei eurer Arbeit und hoffe, euch bald an einem unserer nächsten Anlässe begrüßen zu dürfen.

mit besten Frühlingsgrüssen

Doris Müller, Sekretariat IG Lehm